


動物實驗照護及使用委員會 

2018年 6月份會議紀錄摘要 

一、 本委員會新增外聘委員：高雄醫學大學天然藥物研究所王惠君教授 

                      屏東科技大學獸醫系蔡清恩副教授 

二、 上次列管及決議事項執行情形： 
（一）改善水質生菌數，改為一個月二次消毒飲水管路，並經常更換 
      消毒水種類， 除管。 
（二）動物實驗及管理人員提供定期健康檢查增加寄生蟲項目，職安 
      室已於 5 月底正式辦理。除管。 
 (三) 有關輔英科技大學醫技系申請寒暑假至中心實習一案，已收到 
      該系暑假實習學生名冊，並於 7/2 正式實習，除管。 

      (四) 負壓室空調整修一案，已於 106/12/21 完工，29 號驗收，請有  
           需要者登記使用負壓實驗區，除管。 
      (五) 增加監視器，以防死角不易追蹤:明年預算執行，除管。 
      (六) 三樓頂樓鋁門加裝蜂鳴器:已安裝完成，除管。 

三、 （一）1-6 月份例行性實驗動物健康監測檢驗結果全數正常。 

（二）環境監測尚有一區室有培養到細菌，已於 6 月 18 進行煙燻 

      消毒，汙染原因可能人員進出頻繁或消毒不確實所致。 

四、 2018 年 1-6 月份申請動物中心代養動物之實驗室主持人共 15 人；本

年度通過動物申請案共 45 件。 

五、 2018 年 1-6 月份內部稽核情形： 

 (一)洗滌區地面積水宜速處理:主席裁示，可考慮使用吸塵器吸除水漬。 

六、 2018 年度 1-6 月份教育訓練時間如下：  

（一）2018 年 1 月 13 日-急診外傷學會舉辦第 9 梯次 ATLS 訓練課程:  20 

      人訓練 。 

（二）2018 年 4 月 12 日- 舉辦 The New Tool (CRISPRs) in Genome  

      Engineering Animal 訓練課程：34 人取得資格證書。 

 (三) 2018 年 6 月 9 日-外科部例行性訓練：15 人訓練。  

 (四) 動物中心每月例行性員工暨動物實驗操作者訓練：共 5次累計 44人。 

七、2018 年 1-6 月份做動物實驗所發表之期刊共 7 篇。 

八、2018 年 8/16-8/17 與財團法人農業科技研究院共同舉辦 IACUC 委員 

    會成員訓練班，主席裁示全體委員報名參訓。  
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         2018 年「動物實驗照護及使用委員會」年度會議 

時間：2017 年 6 月 26 日 下午 2：00-3：00 

地點：行政會議室一 

主席：鄭紹宇 副院長（召集人）                  

出席人員：如簽名單 

會議記錄：實驗動物中心 戴妙娟 獸醫師（檢附簡報） 

 

壹、 主席致詞：  

      各位委員大家好，今天我們非常高興有兩位外聘委員，一位是屏東科技大學的蔡清恩副教授，  

       另一位則是王惠君教授，有這麼多委員來參加，可以讓我們實驗動物中心變得更好。 

           

貳、 獸醫師業務報告： 

   一、首先我們請我們的執行秘書張聰賢老師介紹一下兩位外聘的委員: 

 【張聰賢執行秘書】: 因應農委會最新的要求，委員必須要有外聘的老師，所以本院依法規，外聘 

                     委員加入本委會，分別是屏科大的蔡老師以及高醫的王老師，我們謝謝兩 

                     位老師的參與。蔡老師是獸醫系的副教授，在屏科大曾是 IACUC委員兼執  

                     秘，這四年也幫屏科大取得國際認證；高醫王教授她的專長是在植物萃取物 

                     的部分，這二位委員的背景符合農委會頒布法規的需求，謝謝兩位老師 

                     的加入。 

 

   二、上次列管案件辦理情形及最新決議事項如下表： 

序號    決議事項      辦理情形   管考  

     1            

水質總生菌數超標 

連續監測 2個月水質生菌數，發現消毒 2

周後生菌數就又呈上升值，故修正以往一

個月消毒 RO管路次數，改為一個月二次消

毒飲水管路，並更換消毒水種類。 

    □列管  

    ■除管  

2  動物實驗及管理人

員提供定期健康檢

查增加寄生蟲項目  

 

職安室已於 5月底正式辦理。  

    □列管  

    ■除管  
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3  有關輔英科技大學

醫技系，申請寒暑

假至中心實習一案  

已去函輔英科大醫技系說明學生實習要

點，本中心亦於日前收到該系暑假實習學

生名冊，於 7/2正式實習。  

□列管  

■除管  

4  負壓室空調整修   

   已於 106/12/21完工，29號驗收。  

□列管  

■除管  

5         增加監視器，以防

死角不易追蹤  

 

   明年預算執行 

■列管  

□除管  

6  三樓頂樓鋁門加裝

蜂鳴器  

     

   已安裝完成  

□列管  

■除管  

 

【戴獸醫師】: 第一項是動物房的水質總生菌數超標的情形，我們協同 RO機的供應廠商連續監                

              測兩個月的水質，發現我們每次消毒後兩個禮拜，然後再取水去驗，水的生菌數就 

              會升高。以往我們 RO水的管線都是一個月消毒一次，為了避免有生菌數的產生，我   

              現在改成一個月消毒飲水管路兩次，消毒水我們也會定時更換，避免產生抗藥性。 

              第二項則是委員建議動物實驗的管理人員及動物實驗助理或是 PI都該在例行健康  

              檢查項目裡，增加寄生蟲的項目。關於這點，職安室已經在五月份在我們健康檢查 

              裡增加了寄生蟲的項目，也完成了該項目之檢查。 

              第三項則是輔英科技大學醫技系，他們申請寒暑假來本中心實習，這部分醫教科已 

              協助我們辦理了行政事宜，學生將在 7月 2號正式來本中心實習。 

              第四項是負壓房的空調整修，工程在去年的 12/21完工，且於同月 29號驗收。 

              現在負壓室有負壓式 autoclave，也有 BSC操作台，空調方面呈現負壓的，因此現    

              在負壓室的軟硬體設施是完全符合法規規範，歡迎有需求的 PI申請使用。  

              第五項是委員建議要增加監視器防死角，這個部分，前年已經有編列預算，今年通  

              過預算，明年就可以增加監視器。 

              第六項是動物房的三樓頂樓加裝蜂鳴器，這項已經安裝完成，如此那些空調廠商在 

              頂樓施作工程的時候，若沒關門，警報器就會響。 

              尚未執行需要列管的是第五項，其它都已經除管了。 

 

 【鄭紹宇副院長】：各位委員對於上次列管以及除管的事項，有甚麼意見？只有一個加裝監視器的 

                  追蹤，這個監視器的費用評估大概是多少？ 

 【戴獸醫師】: 60萬。新監視器會整合目前動物中心舊的監視器系統，讓系統一致化。 
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   三、 1-6月份飼養品系及總隻數表： 

  
 
【戴獸醫師】: 表列為上半年所有動物房所飼養的品系還有總隻數，目前有越來越增加的趨勢，是 

              因為我們 PI進行動物實驗者比起往年多很多。 

【鄭副院長】: 在使用動物數量的部分，這個量是累積量嗎? 老鼠會續留嗎? 

【戴獸醫師】: 這是 1-6月份的累積數目，在每個月的月底計算現有數量，有些實驗鼠會續留。 

【主席裁示】: 使用一個資訊管理系統，去區分哪些是實驗中 sacrifice?哪些是意外死亡?如何追 

              蹤異常事件等。 
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     四、107年 1-6月各實驗室飼養品系及總隻數表:共有 15位 P.I申請使用動物房     

          

五、107年動物實驗通過計畫名稱:本年度共通過 45件。 
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六、健康監測及環境監測報告：上半年實驗鼠的健康監測報告，總共送檢 27隻衛兵鼠做健康監測， 

                           監測結果全數通過檢驗，沒有任何特定病原的感染。(如下表列)  
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【戴獸醫師】:這次環境監測的報告，除了 208室小鼠共同區有檢查到球菌的污染，在水質監測方面， 

             我們消毒後兩天採水去檢查，結果總生菌數量在正常值內，沒有 E. coli也沒有 

             Pseudomonas汙染，所以水質是乾淨的；小鼠共同區域有球菌的汙染，因為那個區域

       是共同的飼養區域，推測是那個區域比較多人進出，所以我們在檢測結果出來後立即

          重新再煙燻消毒。 

               

【鄭副院長】:  這個什麼時候發生的?發生多久了 

【戴獸醫師】:  這是 5月份採檢的樣本，6月初知道檢驗結果，6月 18日進行煙燻消毒該區域。 

【鄭副院長】:  這個有沒有類似像通報機制的概念? 

【張聰賢執秘】: 這是 routine的環境監測工作，一般都是檢查到之後，才知道結果。通常消毒後       

    會再做一次採檢，追蹤結果，若消毒後結果仍不理想，即做通盤檢討。 

【鄭副院長】: 有沒有沒檢討可能發生的因素？ 

【戴獸醫師】:  因為 SPF的老鼠都是乾淨的，如果要做實驗的話，實驗人員會移到外圍實驗區去做。

SPF會汙染的區域,多半是繁殖群，繁殖飼養室飼養隻數及籠數比較多，如果更換墊

料次數不夠多就可能產生細菌，以往調查的結果都是如此。 

【鄭副院長】:除了這個以外還有沒有其他原因？看上面寫的飼養數多、人進出多，就這些因數？ 

【戴獸醫師】: 也有可能是硬體設備是出問題，例如空調濾網汙染或操作人員沒有按照規定消毒等。 

【鄭副院長】:共同區受汙染的有多少隻老鼠? 

【戴獸醫師】:監測報告是環境受到汙染，小鼠沒有汙染，老鼠是健康的。 

【張聰賢老師】:主要是飼養老鼠的 IVC飼養架檢測到細菌，IVC飼養架我們也會做環境監測，在架

         子上測到汙染菌，就會把整個架子拿去煙燻消毒。 

【鄭副院長】: 醫院管理都會有個感管機制，如果出現汙染會做個共同調查，動物有沒有類似 
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              的機制？ 

【張聰賢老師】:動物健康監測與飼育環境監測為例行業務，有汙染時，會在一周內進行煙燻消毒飼

        養架及整個飼養空間。動物比較沒有做類似共同調查的事情，後續比較難去追查 

        病源，系統性的調查程序需要再做制訂。 

【主席裁示】: 有必要去了解汙染的來源，瞭解共同的因子或者去了解其它地方被感染或者其他病  

              原因子，要避免猜測想法，需査探其它可能發生的病原因子。 

七、2018年 1-6月份教育訓練: 上半年度中心舉辦及協助外科部教育訓練，時間如下：  

    1.2018年 1 月 13日-急診外傷學會舉辦第 9梯次 ATLS訓練課程:  20人訓練 。 

      

    2. 2018年 4月 12日- 舉辦 The New Tool (CRISPRs) in Genome Engineering Animal訓練課     

      程：34人取得資格證書。 

           

    3. 2018年 6月 9日-外科部例行性訓練：15人訓練。  

          

 

 4.動物中心每月例行性員工暨動物實驗操作者訓練：共 5次累計 44人 

 

【戴獸醫師】:這是動物中心 1月到 6月所舉辦的教育訓練，含蓋 6月份外科部的例行性動物實驗 

             訓練。另外有本中心所舉辦的一年三次例行性教育訓練課程，及每個月中心內部工 

             作人員的教育訓練。 
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【鄭副院長】:這些訓練有沒有一些教學規範或者是成效評估，或者是有沒有一個某種證書的發放 

             給這些研究助理，獲得認可資格，而不是每個助理想進來就進來，包括怎樣操作實 

             驗等等的。 

【戴獸醫師】:有，組織章程已經有規定凡是要做動物實驗的 P.I或者是助理都要經過相關的訓練， 

             經考試合格才能申請計畫做動物實驗。所以我們每年都會舉辦三場教育訓練，包括 

             IACUC委員每三年也需外訓換證一次。 

【鄭副院長】:有落實要求嗎？管制都有紀錄嗎？ 

 

【戴獸醫師】:有，因為有證書才可以申請門禁，申請門禁時需要附上證書我們才知道申請人有 

             上過訓練課程，審查才會通過。申請核可後，每每進出動物中心電腦都會有紀錄。 

 八、上半年動物科學應用機構內部查核: 

    

 

【戴獸醫師】:這是上半年的內部查核，查核委員是潘弘偉跟徐志文老師，委員建議要增加監視器， 

            這項目已經通過 60萬預算，明年執行。 

 

【鄭副院長】:有沒有動物逃跑的事件發生？  
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【戴獸醫師】: 自從動物房改建成標準飼養舍後，就沒發生過，除了飼養房的設計及飼養籠是密閉   

              式的能防止動物逃脫因功能外，在監控方面，動物中心工作人員每天都需巡視鼠盒， 

              查看掛牌所紀錄隻數與籠內隻數是否相符合。 

【戴獸醫師】:  硬體的查核方面，委員認為清洗區的地面積水，工作人員會滑倒，需立即改善。這 

               部份我有請工務室還有廠商來評估漏水的地方，廠商認為洗籠機的排水管沒有裝設 

               好，還有洗籠機的坡道沒有做好導致跟地板的銜接有縫隙易積水，粗估要打掉重 

               做。考量洗籠機的坡道才剛做好三年左右，打掉重做並不合成本，所以我們還在找 

               一個最適當的方法，目前中心工作人用拖地的方式清理該區域，不大量沖水清理， 

               避免積水。 

【潘弘偉老師】: 我們現場看是有積水，但要看有沒有甚麼東西可以改善，目前就是比較頻繁需把 

                水弄乾。 

【主席裁示】:洗籠機每天都要運作可以在清洗過後，拿吸塵器把水份吸乾即可，不宜打掉坡道。 

九、2018年 1-6月份實驗動物中心與臨床合作刊登論: 

    

 

 十、動物中心智慧醫療:報告人: 唐維獸醫師  



 

 

 

 

12 

     

 

     

【唐維獸醫師】: 主席各位委員午安，接下來由我向各位介紹一下動物中心配合醫院措施所推出的 

                智慧醫療，因為像前述戴獸醫師: 所敘述的事情，雖然我們皆已努力的完成，但 

 不可否認的是也必須要花費極巨大的人力，而推出智會醫療最主要的目的是將部

分的人力節省以利於對動物做出更好的貢獻，那一開始我們希望能夠落實 3R的政

策，並且能夠協助各 PI執行研究，另外跟各位 IACUC委員比較有關的作業，我們

也希望能有所改善，最後是在蒐集資料的過程中，可以找出缺失的原因，並且針

對外部委員如農委會所查核時，能夠迅速的回應資料，因此我們推出了四個主要

的項目，第一個是動物的全時錄影，可以 24小時不間斷的觀察動物是否有異常的

行為，第二部分則是針對動物的出入紀錄，了解一隻動物進動物房到離開動物房

的狀況，也是先前副座有提到關於動物犧牲的紀錄，第三部分則是針對 IACUC 委

員的便利性，因為隨著法規發展，從現行需要兩名委員審查，有可能到最後會需

要所有委員參與審查，這樣所需耗費的時間將會大幅提升，我們也希望能夠藉此

提出紙本做業的線上化，加速整體的作業時間，最後一個部分則是針對現場工作

人員提出電子化的概念，讓他們以手持裝置取代紙本作業，並且可及時將記錄上

傳至雲端，更新頻率更快。 

 

【祝年豐副召集人】：我們未來預計下半年給各位委員測試完之後，會移撥資訊室協助管理。 

【鄭副院長】:這方面有沒有跟資訊室協調? 

 

【戴獸醫師】:有，因為網路方面也是要請資訊室幫忙，如果他們沒有協助我們，我們也無法使用這 

             些功能。 
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十一、國際 IACUC研討會心得報告: 報告人: 潘弘偉委員  

      第一日(4月 17日)課程:  

1. 設置動物照護與使用計畫的一般性原則、動物照護的人道考量與研究用動物實驗的   

      衡量標準、AAALAC對動物中心在動物照護原則建議最新趨勢。  

   2. 動物照護與使用委員會功能、計畫書之申請、審查與監督(PAM; Post-Approval    

      Monitoring)與查核機制。  

      第二日(4月 18日)課程:  

1. 為各機構動物中心，在動物保護及實驗動物福祉相關的考量、例行性動物健康監測  

      環境監測的重點以及執行機制與方法、動物中心工作人員與研究人員，在實驗動物使用之教  

      育訓練與認證、職業安全與防護的說明。  

  2. 情境案例進行分組討論，內容包括申請實驗動物之狀況與處理(申請與審查)，動物實驗之實  

     驗設計、選用正確動物及數量、動物設施與運送要求，PAM查核時可能的狀況與處置。  

      心得報告: 

   

【蔡清恩外部委員】:能加入貴院動物照護委員會，實屬榮幸，看到委員會按法規運作，使整體委員 

                   會及動物中心運作達一定水平，已可申請國際認證。有國際認證，對於發表到 

                   國際期刊有一定的幫助，實驗者也較易拿到科技部計畫，既然貴院動物中心已 

                   達國際水平，不妨可以申請國際認證。 
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叁、提案討論: 

1.2018年 8/16-8/17與財團法人農業科技研究院，共同舉辦 IACUC委員會成員訓練班，請委員們報  

  名參訓。  

 

肆、臨時動議：無 

伍、主席裁示：1.飼養室環境汙染要追究原因，最好建立管控機制。 

              2.動物隻數需建立一套管控系統，好掌握每隻老鼠的去向。 

              3.關於清洗室積水部分，可考慮採用吸塵器吸乾水分，避免造成工傷。 

              4.動物智慧資訊化管理部分，請盡速完成，需要資訊室協助之處請提申請。 

              5.有關外部委員建議申請做國際認證，請貴部內部商議後提申請案研議。  

陸、會成 

                        


